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(E) ENTREVISTA. DRA. ROSEMARIE MENKE, médico genetista clínica del Hospital Base Valdivia: 

“La genética tiene un rol clave en la 
detección precoz de enfermedades...” 
ESPECIALISTA. 

Destacada profesional 
acaba de sumarse al equipo 
del Hospital Base Valdivia, 
con el objetivo de aportar 
en un ámbito altamente 
especializado en que sólo 
existen 36 profesionales 
anivel nacional. 

Oscar Gallardo Ríos 

oscargallardoGaustrabvaldivia.l 

1reción pasado 1 deju- 
lio, la médico genetis- 
ta clínica Rosemarie 

Menke se sumó for- 
malmente al equipo del Hospi 
tal Base Valdivia, con el objeti- 
vo aportar en un ámbito alta- 
mente especializado en el que 
actualmente sólo existen 36 

profesionales a nivel nacional. 
Laincorporación dellapro- 

fesional permite fortalecer la 
atención de patologías heredi- 
tarias, raras y oncológicas, y 
consolida el rol del Hospital Ba- 
se Valdivia como estableci- 
mientoreferenteen salud espe- 
cializada en la macrozona sur. 

Rosemarie Menke Zurita 
tiene35 años de edad y nació el 
5 dejulio de 1990, en Temuco. 
Cursó sus estudios básicos en 

el Colegio San Francisco de 
Asís de Lautaro (región de La 
Araucanía) y luego completó 
su educación media en el Li- 
ceo Jorge Teillier Sandoval de 
la misma comuna. 

Posteriormente, estudió la 

carrera de Medicina en la Uni- 
versidad Mayor de Temuco. 
Sobre su elección profesional 
comentó que “desde pequeña, 

    

siempre me apasionó el fun- 
cionamiento del cuerpo hu- 
mano e incluso desde antes 
de entrar a estudiar Medicina 

estaba fascinada con la gené- 
tica, en cómo una molécula 
tan pequeña podía determi- 
nar todo el funcionamiento 
de nuestro organismo”. 

Igualmente explicó que 
previamente, “yo había ingre- 
sado a estudiar Enfermería en 
la Universidad San Sebastián de 
Valdivia, pero por sugerencia 
de alguna docente, a quien le 
pareció que miorientación iba 
máshaciala Medicina que alos 
cuidados de Enfermería, deci- 
dicambiar derumbo”. 

Sobre sus estudios posterio- 
res, la profesional detalló que 
“en 2021 estudié un postgrado 
enla Universidad Católica San 

Antonio de Murcia, en Espa- 
ña, quees un título de experto 
universitario en genética mé- 
dica y genómica y luego, en 
2022entré ala Universidad de 
Chile para cursar mi especiali- 
dad en genética clínica”. 

Mientras que en relacióna 
sutrayectoria laboral, Rosema- 
rie Menke recordó que “co- 
mencétrabajandoenel Cesfam 
deFreire (región de La Arauca- 
nía) y luego postulé parauncu- 

S M 
LA DOCTORA ROSEMARIE ZURITA MENKE SE TITULÓ DE MEDICINA EN LA UNIVERSIDAD MAYOR DE TEMUCO, 

po como médico general de 
zona y trabajé en el Cesfam 
Dr. Jorge Sabat ( en Valdivia) 

durante cuatro años, desde 
2018 a 2022, donde también 

hacía algunos turnos en el 
Cesfam de Angachilla”. 

¿Cómo describiria su experiencia 
enlaatención primaria ycómoin- 
fluyóensuenfoqueclínico actual? 
-La verdad es que decidí traba- 
jar antes de seguir especiali- 
zándome, porque quería co- 
nocer esta experiencia y fue lo 

FOTO GENTILEZA COMUNICACIONES HAY. 

  
que marcó mi enfoque actual, 
porque me permitió entender 
larealidad de los pacientes en 
sus distintos contextos socia- 
les, especialmente en el tra- 
bajo en regiones. Pese a que 
yo también soy de región, 

  

“Creo firmemente 
enlasalud pública, 
de calidad...” 
La doctora Rosemarie Menke 
serefirió tambiénal significado 
que tiene trabajar en la región 
de LosRíos. “Si bienyo no nací 
acá, he estado intermitente- 
mente en la ciudad, porque mi 
familia es valdiviana. Creo que 
los momentos más bonitos de 
mi vida los he vivido en esta 
ciudad y por eso decidí final- 
menteradicarmeacá. Volvera 
trabajar en mi región tiene un 
profundo significado personal 
y profesional y es una forma 
de retribuir lo que he recibi- 
do, de contribuir con lo apren- 
dido en estos años, desde un 
rol que valoro profundamen- 
te”, expuso la profesional. 
Y agregó: “Creo firmemente en 
la salud pública, de calidad, 
descentralizada, donde todas 
las personas puedan tener ac- 
ceso a una atención especiali- 
zada, sin importar su lugar de 
residencia. Paramí, la genética 
es una forma de justicia social 
en esesentido. Poresosiempre 
he trabajado en el sistema pú- 
blico y decidí retornar al sur e 
intentarser unaporte”. (4 

parte de mi formación fue 
bien centralizada, por lo que 
conocer esta experiencia en 
región fue súper valiosa. 

Esa mirada me ayudó a po- 
der integrar mejor mi especia- 
lidad médica en genética clín 
ca, desde un enfoque quizás 
más accesible o más “aterriza- 
do” alas necesidades reales de 
las personas y sus familias, ya 
que nosotros trabajamos har- 
to con enfoques familiares. 

   

¿Cuálesel rol quecumplela gené- 
tica enla detección precoz de en- 
fermedades como el cáncer y 
otras patologías? 
-La genética tiene un rol clave 
enla detección precoz del cán- 
cer. En algunos tipos como el 
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(viene dela página anterio) 
cáncer de mamao de colonhe- 
reditario, sise identifican muta- 
ciones específicas en los genes 
que causan estas enfermeda- 
des, se puedeimplementartan- 
to medidas preventivas como 
tratamientos específicos orien- 
tados al gen afectado. Por lo 
tanto, tenemos un rol desde la 
prevención, el cuidado deotros 
familiares que puedan estar en 
riesgo, hasta las terapias espe- 
cíficas orientadas a la necesi- 
dad decada paciente. 

¿Cómoseaplicala genéticaclínica 
enáreascomola oncología, pedia- 
tría y enfermedades raras? 

-Nosotroscomogenetistas clíni- 
cos atendemos a todo rango 
etario dela población, desde fe- 
tos que vienen conalguna mal- 
formación o alguna condición 
congénita, hasta adultos mayo- 
res, sobre todo porque acá en 
Valdivia nos enfocamos harto 
enel área oncológica, ya que el 
Hospital Base es un centro de 
derivación oncológicaen lama- 
crozonasur. 

En oncología, la genética 
nos permite identificar lo que 
sellama “síndromes de predis- 
posiciónal cáncer” y seleccio- 
nar entonces los tratamientos 

específicos que sean más efec- 
tivos para cada paciente y me- 
nos tóxicos. En pediatría nos 
ayuda a diagnosticar las enfer- 
'medades congénitas, comosín- 
dromes genéticos y trastornos 
del desarrollo; mientras que en 
enfermedades raras, que mu- 
chas vecestardanañosendiag- 
nosticarse y son pocos pacien- 
tes, la genética nos puede ayu- 
dar aacotar signilicativamente 
los tiempos de diagnóstico y 
'mejorarlos pronósticos y segui- 
miento de estos pacientes. 

¿Cómosetrabajaen la identifica- 
ción de personas con predisposi- 
cióngenética, antes del desarro- 
Mo dela enfermedad? 

-Uno de los grandes avances y 
la posibilidad que otorga la 
identificación de estas perso- 
nas es que podemos detectar 
personas sanas, pero con un 
riesgo aumentado de desarro- 
llar ciertostipos deenfermeda- 
des, en el caso de acá de Valdi- 
vialos del área oncológica. 

Esto abrela puerta ala me- 
dicina aprensiva y además de- 
tectando una familia que tenga 
'más riesgo de hacer algún tipo 
de cáncer, podemos hacer un 
estudio “en cascada”, que es 
identificar a otros familiares 
que estén bajo el mismo riesgo 
y poder evaluarlo y seguirlos 
precozmente, antes de que de- 
sarrollen alguna complicación. 

Enlapráctica, ¿cómo esel trabajo 
queserealizaconellos? 
“Siempre empezamos conelca- 

66 
En oncología, la ge- 
nética nos permite 
identificar lo que se 
llama “síndromes de 
predisposición al 
cáncer”, para selec- 
cionar los tratamien- 
tos específicos para 
cada paciente. En pe- 
diatría nos ayuda a 
diagnosticar enfer- 
medad congénitas”. 

66 
En Chile sólo somos 
36 genetistas y la ma- 
'oría de ellos están 
localizados en Santia- 
go, por lo que tener 
enunaregión ados 
genetistas, represen- 
ta un avance muy 

significativo”. 

Dra. Rosemarie Menke 
Médico genetista clínica 

so índice, que esla persona que 
está afectada, ya sea con algu- 

na patología congénita o algún 
tipo de cáncer. Luego le hace- 
mos una entrevista extensa, 

los examinamos y si es que 
cumple ciertos criterios, le ha- 
cemos algún tipo de estudio 
genético. Hay algunos querea- 
lizamos acá mismo en el hospi- 

tal y otros más avanzados los 
podemos enviar al extranjero, 
para ser procesados. 

Una vez que tenemos un 
resultado positivo, es decir 
que encontramos una muta- 
ción que explique el desarro- 
llo de esta enfermedad, pode- 

mos estudiar dirigidamente a 
otros familiares que pudiesen 
estar también afectados y que 
quizás todavía no han mani- 
festado la enfermedad. 

LA PROFESIONAL CURSÓ SU ESPECIALIDAD EN GENÉTICA CLÍNICA EN LA UNIVERSIDAD DE CHILE. ANTES, TAMBIÉN SE PERFECCIONÓ EN ESPAÑA. 
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FOTO GENTILEZA COMUNICACIONES HaY. 

TAMBIÉN CUENTA CON EXPERIENCIA EN ATENCIÓN PRIMARIA DE SALUD. 

  

  

INCORPORACIÓN AL HBV 
Trassullegada al Base, ¿Ci cribiría el 
¿cuálesla importancia de contar especialidadrealiza altrabajo del 
con dosgenetistasenelrecinto?.— equipoclínico? 
-Es un avance súper significati- 
vo para laregión. En Chile sólo 
somos 36 genetistas y la mayo- 
ría de ellos estánlocalizados en 
Santiago, por lo que tener en 
unaregióna dos genetistasy en 
estecaso en el mismo hospital, 
representa un avance significa- 
tivoquenos permite mejorar el 
acceso de estos pacientes es- 
tas atenciones, reducir los 
tiempos de espera y dar conti- 
nuidada sus seguimientos. 

También me parece que 
es una señal súper clara de 
que la genética clínica está 
avanzando a pasos agiganta- 
dos y seestá consolidando co- 
mo una especialidad muy ne- 
cesaria enel sistema público. 

-Esimportante, porque lagené- 
tica no trabaja de forma aisla- 
da, sino que necesitamos for- 
mar equipos clínicos en el diag- 
nóstico y sobre todo, en el ma- 
nejo de casos complejos. La 
mayoría de nuestros pacientes 
necesita de un apoyo multidis- 
ciplinario, lo que significa que 
nuestros pacientes en general 
van a mantener controles con 

distintos especialistas, por lo 
que necesitamos tener esta vi- 
sión integral y considerar el 
manejo de toda la familia, de 
todos los especialistas y tener 
una comunicación fluida para 
atenderlos de la mejor forma. 

¿Cuáles diria queson los henefi- 

  

cios concretos para los usuarios 

delared? 
-Que ahora pueden acceder a 
las evaluaciones de una forma 
mucho más rápida, sin necesi- 
dad detrasladarsea otras regio- 
nes, lo que esimportantesobre 
todo para quienes viven en zo- 
nasrurales o alejadas, que nos 
permite hacer un seguimiento 
más cercano y coordinar sus 
estudios genéticos molecula- 
res, muchos delos cuales sees- 
tán realizando aquí mismo. 

¿Qué opina sobre la baja tasade 
formación de genetistas clínicos 
queexiste anivelnacional? 
-Es algo que está al debe en 
nuestro país, ya quesi bien la 
especialidad es relativamente 
nueva, tampoco es tan nueva. 
Se abrió en la Universidad de 

Chile en los años 80”, pero la 
capacidad de formación son 
dos especialistas poraño, que 
essúper bajo. En 2021 seabrie- 
ron dos cupos más en la Uni- 
versidad Católica, peroellos lle- 
vanrecién dos generaciones de 
egresados. Entonces, se están 
formando cuatro genetistas cl 
nicos por año y eso nos deja 
muy al debetodavía, por lo que 
esperamos quea futuro se pue- 
da abrir una mayor capacidad 
deformación de especialistas. 

Enesesentido, ¿cuáles sonlos de- 
saflosqueenfrentan os pacientes 
deregiones para acceder a esta 
especialidad? 
-Muchas familias tienen que via- 
jar, desplazarse, la mayoría de 
ellos a Santiago o a otras ciuda- 
des grandes, para poder ace 
dera una evaluación en gent 
ca, con todo lo que implica el 
costo emocional, económico, 
los tiempos de traslado. Por eso, 
contar con genetistas en regio- 
nes, como en Los Ríos, vaa me- 
jorar importantemente la equi- 
dad delas atenciones y respon- 
der mejor a las necesidades. 

   

¿Cómo se pueden seguir fortale- 
ciendolas capacidades locales y 
descentralizadas? 
- Tenemos un potencial enorme 
en la región. Actualmente so- 
mos centro dereferencia onco- 
lógica, perotambién atendemos 
atodorango etario, entonceses 
clave seguir invirtiendo en for- 
mación de equipos e infraes- 
tructura. Ya tenemos imple- 
mentados laboratorios de cito- 
genética y es importante seguir 
fortaleciendo lasredes detraba- 
jo colaborativo a nivel regional 
y nacional. La genética está al 
servicio de todos, sin importar 
dónde vivan y seguimos traba- 
jando para prestar la mejor 
atención a nuestros pacientes. 

¿Cuál es la importancia de contar 
enel HBVconlaboratorios debio- 
logía molecular, citogenéticayci- 
tometria? 

-Es fundamental. De hecho, so- 
mos centro de derivación para 
exámenes decitogenéticaen la 
macrozona sur, por lo que no 
sólo procesamos exámenes de 
Valdivia, sino que de otras ciu- 
dades del sur. Como son exá- 
menes nuevos y es una tecnolo- 
gía costosa, muchas veces alas 
familias lesrepresenta una car- 
gao unimpedimento poder to- 
marlos de manera particular, 
por lo tanto es una ayuda fun- 
damental que estos exámenes 
sepuedan procesar acá mismo. 
en el hospital y que ojalá en el 
futuro podamos seguir avan- 
zando hacia otros exámenes 
moleculares, ya que tenemosla 
capacidad técnica y el personal 
dispuesto para hacerlo. — 03 
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